

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Franquico  
concertado

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Año XXI

Miércoles 26 de Marzo de 1919

Núm. 5.974

## Camino de la pacificación

Es evidente, que todo huelga, sea más o menos que afecte al interés del mayor número de ciudadanos, no puede ser planteada en circunstancias que la rodea de un ambiente de simpatía. Contra la hostilidad manifiesta del público es imposible que no se pierda ninguna huelga de esa clase. Hablo de las circunstancias propias para el planteamiento y no de las indispensables para su desarrollo. Los errores más planteados, la huelga por el hambre, y se agrava, cuando elementos «extraños» a los huelguistas, ocasiona o inconscientemente la ayuda. Una «buena prensa» es lo mejor que puede tener una huelga. En el último caso ha habido una prensa mala, una prensa indiferente.

Esto indica que se va despertando el sentimiento de la solidaridad y el de la cooperación, y que frente a los individualismos tocados de espíritu revolucionario se va levantando un sentimiento moral, que comprende que la defensa está en que no se deje aislado al poder que ampara, o debe amparar, los derechos sociales frente a los egoísmos e intereses particulares. Si la prensa se aparta cada día más del triste papel de espectador de incendios y se aplica a la noble tarea de extinguirlos o por lo menos a la de no fomentarlos, se adelantará mucho en el camino de la pacificación social.

Miguel Peñaflor.

Del anterior artículo ha sido necesario suprimir tres párrafos, por ser incluidos en las prohibiciones que impone la censura.

Nuestra política africana

## El testamento de Cisneros

Para consolidar el prestigio de una obra de rasgos mercedarios hay que remontarse bastante en las puras fuentes de la Historia, hasta el punto de que no halgamos un bosquejo de estas relaciones con las arrolladoras rasas africanas que invadieron nuestra Península y se hicieron señores de los elementos de un poder que se prolongó en el tiempo, hasta el punto de que otro lado de este río, según la tradición de donde sopla el viento de la hegemonía y la victoria.

Esto presenció de tan remoto bosquejo y de las consideraciones que en el mismo habrían de basarse; desechadas esas consideraciones ante el temor de que se las calificara de especiosas y domesticadas; a través de la Historia por el verdadero camino. Lo siguiente, incontestable, de nuestro dominio en el África septentrional; dominio que justificó la obsesión misma que se adueñó de nuestras justas reivindicaciones marroquíes.

El comienzo de nuestras empresas africanas, la conquista de Orán, verificada por el más grande de los cardenales españoles, por el glorioso Cisneros, tuvo particularidades que equipararon la empresa con el descubrimiento del Nuevo Mundo, que se iba de comenzar. Fue cuando Don Fernando de Aragón, a la sazón Regente de Castilla, instó por Cisneros a la conquista de Orán, el objeto de la expedición de fondos para la misma empresa, el cardinal le repudió que el Estado no podía asumir todas las sumas necesarias y hacer esta expedición a sus expensas; a condición de que el rey se lo permitiera. (1)

(1) Prescott. Historia de los Reyes Católicos, Cap. XXI.

torado en el Norte de Marruecos: la necesidad ineludible, por último, de combatir esas que no se da que otro poder dominante en las costas africanas vecinas de las costas españolas.

Si, y conviene, con todo respeto, repetirlo y remarcarlo, sin ánimo de hacer irresponsables, pero con firmeza, para que no quede duda de la plenitud de nuestros derechos de hecho que constituyen una herencia inalienable. Mientras todas las potencias europeas concentraban sus esfuerzos en problemas esencialmente locales, España, que acababa de dar cima a su unidad étnica, política y geográfica, empezó que la había de jado «xandú» y empobrecido. España, desahogada, lanzada al descubrimiento y colonización de un Nuevo Mundo, con los solos medios que pudo reunir dar de sí las joyas de la Reina más grande de la Historia, y emprendió la conquista de la conquista de las costas berberiscas con los recursos particulares de un cardenal diez veces heroico.

«La conquista de Orán», dice Prescott, «abrió ilimitado campo a las ambiciones de éste (el cardenal) que ya en su imaginación contemplaba la onefia de la cruz ondeando triunfante en las murallas de todas las ciudades musulmanas del Mediterráneo.»

Las consecuencias de estas conquistas están a la vista por muy poco versado que esté en las investigaciones de la Historia. El dominio del África septentrional era cosa indefectible que había de recaer en manos de las países de Europa, necesitados por su cultura progresiva y la seguridad de su comercio, de toda clase de garantías en una y otra orilla del Mediterráneo. Con la complacencia que nos infundió nuestra sangre latina y nuestra activa coexistencia con las naciones de nuestra raza, vemos los españoles esas costas en poder de Francia e Italia. Feroz se misma complacencia y la justicia que nos adjudica nuestra pasada colonización, obligan a una justa reciprocidad, a las designaciones, a no mermar ni un ápice nuestros derechos en el Norte africano. En cuanto a los resultados inmediatos de estas conquistas emprendidas por el Cardenal Cisneros, el mismo Prescott los expone con meridiana claridad en un capítulo muy favorable a nuestra causa: «La obsesión que el Cardenal tenía de Orán».

«Después de esto (a despedida de Cisneros del ejército en Orán) —dice el autor— el 28 de Marzo se hizo a la vela para España, no con la pompa y la ostentación de un héroe que vuelve de sus conquistas, sino acompañado solamente de muy pocos criados y en una galea indefensa, demostrando claramente su modestia, demostrando, digámoslo así en este hecho, los buenos resultados de su empresa, que hasta ahora tan segura la navegación por aquellos mares, una peligrosa por los hebreos.»

A la conquista de Orán siguieron las de Bujía, Argel, Túnez, Tremecén y otras ciudades de la costa berberisca por el valiente capitán Pedro Navarro. Pero a estas victorias correspondió el momento de la conquista de Trípoli que «después de una terrible y desesperada resistencia» —dice Prescott— se entregó al victorioso general, cuyo nombre era ya el espanto de todas las costas septentrionales de África.

Tres fueron las obras capitales de la gloriosa vida del insigne cardenal Cisneros: la fundación de la Universidad de Alcalá; la publicación de la Biblia Sagrada y el primer atlas africano. En cuanto a la tercera, que es la que aquí nos interesa, jamás perdió de vista el gran objeto que le impulsaba a la conquista de Orán: «por que de tiempo en tiempo —dice el citado historiador— remitía auxilios para conservación de Orán y no perdió ocasión de estimular a su soberano a proseguir sus conquistas.»

«Tal testamento», tales consideraciones, no dejó aquel hombre prodigioso que, nacido en humilde cuna, no hubo dignidad a que no se hiciera acreedor por la nobleza de su corazón y el temple de su espíritu de un alma.

M. Sánchez de Eneiro.

Moriles néctar  
Vino selecto de CRUZ CONDÉ

## La segunda enseñanza

Punto de vista para una información.

El artículo anterior contenía algunas razones por las que separemos convenientemente acudir a la información abierta por el Consejo de Instrucción Pública, aunque el proyecto que puede resultar de semejante trámite no llegue nunca a ser ley. Veamos todavía algo relacionado con este asunto.

Ya ha comenzado a exponerse algunas consideraciones sobre el fin de la segunda enseñanza, y a discutir sobre planes y programas. No parece que haya necesidad de disertar largamente sobre estos extremos, porque si la segunda enseñanza es un período de cultura general, no excluye, sino que incluye, la preparación necesaria para el ingreso en los estudios de Facultad. La preparación para la vida será siempre la mejor preparación para la vida universitaria. En este punto la conformidad teórica es casi absoluta: sólo falta llevar a la práctica de un modo general el precepto, ya que, por fortuna, no faltan establecimientos docentes en que se realice o al menos se persigue de muy cerca.

Tampoco es necesario hablar mucho contra el escolapismo dominante y el farrago de asignaturas y de textos que, además de enriquecer y dificultar de mil modos este grado de la educación tan valioso para el espíritu, produce el aborrecimiento de las disciplinas académicas, aun de aquellas para cuyo estudio tienen los adolescentes las mejores disposiciones naturales.

En este punto podría desahogarse el informe con dos frases: latinas que conciben hasta los periodistas más sinuos de humanidades, a saber: multum, sed non multa; paucum, sed bona.

Un prudente o una comprensión de materias al modo herbartiano, un orden lógico de enseñanzas como base del método general, y un saludable ahorramiento de epígrafes en cada curso, combinado discretamente con el aumento de cursos, serían bases pedagógicas que dignificarían la enseñanza de «humanidades», mejorando su calidad, e impedirían un adelanto que hubiera, jóvenes imbéciles que baculizaran a los quince años mal o muy poco.

De aquí queda dicho que no son sólo los demagogos los que desean el bien individual y social de que los hijos españoles de los pobres reciban el beneficio de la segunda enseñanza, y de las enseñanzas superiores, atendiendo a su subsistencia, con holgada de estado que el Estado le otorga a la corporación facultativa, aunque no cesará de insistir en que la mejor bolsa de estudio se da gratuitamente la segunda enseñanza a todos los pobres que quieren recibirla, como hacen, por ejemplo, los escolapios, aunque el Estado les cobre las matriculas como si fueran otros, y hay que ellos de obtener además, por su cuenta los libros de texto, que de ordinario detentan.

Todas las filigranas de plan y he...

Pollecin del «Defensor de Córdoba»

IVANHOE

— POR —

Walter Scott

—Pero, padre mío— dijo Rabec,— ¿cómo querés que tenga cuidado de su armadura y caballo, cuando tanto necesita con su cuerpo, y a veces tan terribles golpes? — ¡Hija— contestó Isaac,— ¿no entiendes de eso? Los miembros de su cuerpo son suyos, y podré hacer de ellos lo que la acomoda; pero el caballo y la armadura son de... [Buenaventura Jacobo] ¿Qué es lo que yo iba a decir? [No, no; ¿qué me dices?] ¡Observa, Rabec; ahora va a hablar el señor [Borges] ¡Borges! Dios le saque con bien, y... también a su caballo y armadura! ¡Dios de

raros serán los días si no se da con la manera de elegir un personal docente bien preparado y si no se llega, además, a limitar el número de alumnos en las clases. Sin estas condiciones el mejor profesor fracasa, y con ellas, aun si mediano, puede rendir algún fruto.

No faltarán pedagogos que pidan que la segunda enseñanza sea integral y continuación de la primaria.

En estos establecimientos de enseñanza católicos poco tienen que aprender de los pedagogos laicos y secularizados, porque mucho antes de que los ministerios ordenasen oficialmente la enseñanza gratuita la tenían a la mano tradicional, sin solución de continuidad, los escuelas españolas.

Y de las congregaciones religiosas extranjeras bantaba para apreciar esas perfecciones pedagógicas, hechas de veinte años, hacer una visita de turistas a los colegios de los Hermanos de las Escuelas Cristianas o de los religiosos de la Compañía de María (maristas) de que eran admirables modelos el de Passy y el de Santanis, ambos en la capital de Francia.

Y aun en el concepto de la enseñanza integral, tampoco los católicos tenemos nada que aprender de los Estados Unidos, porque tal denominación, muy a propósito por su sonoridad para encubrir el raticio de muchas minorías pedagógicas, anhelantes, en el sentido de un definitismo al positivismo. A. Dextrad (1), como un programa de educación que atiende a todas las actividades especiales del hombre, se refiere a un concepto de educación integral que significa solamente una mejor atención a los deberes y a las obligaciones, nosotros sabemos desde luego, dignidad, defensores del programa, porque la ley de la vida y de la madre, y sino se acude a vigorizar la educación, llegará a la máxima decadencia en pocas generaciones.

La educación física, necesaria en todos los grados de la enseñanza, se abusa, no solamente en la escuela, sino en la vida, porque el niño, desde la infancia, se ve obligado a la actividad física, y si no se le da un estímulo adecuado, llegará a la máxima decadencia en pocas generaciones.

La educación física, necesaria en todos los grados de la enseñanza, se abusa, no solamente en la escuela, sino en la vida, porque el niño, desde la infancia, se ve obligado a la actividad física, y si no se le da un estímulo adecuado, llegará a la máxima decadencia en pocas generaciones.

Lo que no habemos los católicos en burlarnos de la significación de las palabras, llamando integral a un enseñanza que no es tal, y que debe ser la principal característica de que lleve integridad; pero como este punto,

(1) L'enseignement integral.—Paris F. Aican.

La segunda mostró un un soberbio caballo, y acompañado de un comité entró en el palenque, cuando llegó al sitio que ocupaba. A todo el mundo dirigió algunos saludos cumplimentados, y dijo a los que le rodeaban: — ¡Por el nombre de mi nombre, que si las batallas de ese caballero prúdan que es hombre de valor, su elección manifiesta claramente su poco gusto!

En esta ocasión, como en todas las demás, tuvo el Príncipe la satisfacción de no conocer al campeón de aquellos cinco años de su vida. Walter Scott. «Fueron los años de su vida» chat la franquicia con que Juan San Tierras emitió su opinión con respecto al decir que su hijo Alicia había recibido; así es que contestó al Príncipe: — De todos los señores que de la Caballería, ninguno hay más preciso ni más irritable que el que tiene un caballo de fiero todo su pensamiento en la fama que le habido cultivar su coraza. No tiene ni hijo privilegio alguno de que las otras

además de ser importantes, está íntimamente relacionado con el de la libertad de enseñanza, de ambos se dijo alguna cosa en el artículo inmediato.

R. Blanco y Sánchez.

## Hablemos de las modas

La eterna cuestión de las modas. Más en el vestir, modas en las posturas, modas en las comidas, todas con vistas a la impureza, a la inmodestia, a la más descarada sensualidad.

En el vestir... Cada día son más cortas las faldas, son más estrechas, son más claras las medias. Se me figura que no pasará mucho tiempo en que las piernas se lleven al aire completamente. ¿Q... n? ¿Q... más? ¿Ostia sería menos secundario; se ría por lo menos más franco el propósito de enseñar las pantorrillas, que no otro llevan las que gastan esas medias transparentes y esas faldas que al hacer el menor movimiento suben hasta la rodilla de las que las usan, rompiendo con todo pudor, con toda modestia... Y lo peor, lo verdaderamente tremendo es que ocurren en el templo, y las vemos así acercarse a comulgar...

Y las niñas? ¡Eh!... ¡Eh!... han de comprarse para ellos media vara de tela, tal es el tamaño de los vestidos con que las madres, odores, ó doctores que habren, van poco de los encargos de sus pequeñas. Recuerdo que en San Sebastián una madre, una de las señoras de la Sociedad Social, pidió que las madres visitasen a sus hijos, y le preguntó, porque, decía el ministro de Dios, inducción a pecado a los que las ven pasar. Supe que en San Sebastián se había hecho un caso de un rufián sacerdotil. En Madrid aumentan de día en día el desamor y la desconfianza en chicos y grandes, y al siguiente el terror se concentra en el espíritu de los chicos existencias jóvenes a contentarse, en poca suficiente para tapar una garganta desahogada y alargar sus faldas, cubrir con medias decentes sus piernas, de ser aludidos, resaca, que son hoy el más importante de la sociedad actual, que se ve a la vista sobre un volcán cuya potencia pretenden ignorar.

Modas en las posturas. Antes, si nos hubiésemos cruzado de piernas como hacen ahora las señoritas mejor educadas, las niñas bien, se nos hubiera reído por muy mal educadas, por «perrosas mal». Verdad es que como progresamos tanto, el feminismo que es igual a los hombres, se imponen, y claro los hombres se ordenan de piernas. ¡Por qué nos hemos de reír en gustos! Siga el progreso haciendo de las suyas... que no cabe duda que el porvenir se anuncia glorioso para el hogar. Sepanmos que no tardará en prevalecer los cigarrillos. Aun se raro como no se han impuesto todavía.

Marta Zeharré.

El niño Dentista  
Dentista  
Dentista

Moisé! ¡Gané y el filiteo incircunciso ha cedido al empuje de un lance, como Og, rey de Bashan, y Sihon, rey de los Amonites, sucumbieron bajo las armas de nuestros padres! No hay duda; soyos son los despojos del vencedor! ¡El oro, la plata, el caballo, la armadura de bronce y el arco!

Con igual ansiedad observó el juicio de los demás ocurridos del torace, sin perder ocasión de calificar la ganancia que podía respirarle al desahogado de cada combate en que sale victorioso.

Se a por efecto de inclinación ó por otro motivo, se campea se mantuvo inmóvil por espacio de algún tiempo, en tanto que sin respirar observaba los espectadores al más imperceptible de sus movimientos. Poco después se adelantó repentinamente y lentamente hacia el balcón, y giró la corona que llevaba en el brazo de la mano a los pies de la hermosa lady B. wana. A momento reclinaron los carrices, y los heraldos proclamaron a la bella señora reina de los amores y de la hermosura para la fiesta del siguiente

## Boletín Religioso

Santo de mañana.—San Ruperto.

Jubiléo Oculiar.—Mañana en el convento de Capuchinos. Cafedral.—Mañana, cuarto día de quinario a la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo y sus sacrasimas cinco llagas, en la capilla de G. y el clero de la Vega. A las ocho y noa cuarto se oficiará el Santo Sacrificio de la Misa y a continuación se leerá el quinario.

Nuestro Rosario.—Límite Prelado se ha designado celebrar 60 días de indulgencia por cada año del quinario, y otros 60 días por asistir a la misa.

Capuchinos.—Mañana se leerá el quinario a San José, a las seis de la tarde, en el convento de Capuchinos. Cuaresma.—Los ejercicios de Cuaresma se verificarán en todas las parroquias; oraciones en el Sagrario, San Nicolás, Salvador y San Juan. Un cuarto de hora después de oraciones en San Pedro, San Benito, Santiago, Santa Marina, San Lorenzo, San Andrés y San Miguel, y media hora después en San José.

En Crónicas.—Los ejercicios los hará el capellán a las seis de la tarde. Los martes y viernes, pláticas; los miércoles, Vísperas; y los lunes por la tarde, Catecismo; miércoles y viernes, pláticas. Mañana, Jueves Eucarístico, Misa de Comunidad, con coacción y quinario al final, terminándose con la bendición de S. D. M.

San Juan de Letrán.—Mañana, a las seis y media de la noche segundo día de solemnidad quinario al Santísimo Cristo de las Palmas y María Santísima de los Dolores. Terminada, se dará a leer la santa Eucaristía de Nuestro Señor Jesucristo.

Capuchinos.—Mañana, a las ocho de la tarde, pláticas en honor de Jesús Sacramental con S. D. M. Mañana, en elfragio de S. D. Terrón, se celebrará el primer día de quinario.

## Santa Misión en Cañuera

Para dar M. de un pueblo, llegaron a una del día 8 del presente mes. El P. R. de la orden de la casa de Madrid, los Reverendos Padres B. G. y J. G. y P. de los Bay. En las tareas de la población fueron recibidos con gran cordialidad y con gran júbilo por las escuelas de ambos sexos con sus respectivos profesores, las piadosas asociaciones, el clero con Oran alzada, precedido por nuestro digno párroco, autoridad y numerosos fieles. Al llegar a la Iglesia parroquial, oyóse un himno y se quedaron totalmente captados al P. G. como Superior, subió al púlpito y dirigió un saludo al pueblo invitándole y exhortándole a que asistiera a los distintos actos de la Santa Misión; después se ha llevado a los términos con gran concurrencia de ambos sexos. Los tres primeros días fueron de preparación para la Comunidad de los niños, recibiendo el Pan de los Angeles con gran fervor y recogimiento más de 400; en la tarde del mismo día 13 se organizó una procesión por las principales calles del pueblo con las pequeñas imágenes,

amenazando con graves penas a los que no acudieran debidamente en momentos de necesidad. En seguida se comenzó la Generosidad, generosidad de valores y de bienes. Ocho fue el primer día de Generosidad, y se celebró con gran solemnidad.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.

El día de hoy, a las ocho y media de la tarde, se celebró un acto de Generosidad, en el que se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia, y se repartieron a los niños de la parroquia.



gens de la Parísima y N'ra J. de la que concurrirán llevando vistosas banderitas y estandartes niños que han conculgado en la función de la mañana.

Tres ejercicios diarios y la asistencia al confesionario por mañana y tarde, han constituido la árdua labor de estos incesables PP. durante la Misión. Todos los actos han estado muy concurridos, pero en el de la noche ha sido mayor la concurrencia, especialmente de hombres. Resandol S. n. to Resario sigue una plática doctrinal y a continuación sermón moral que escuchaban atentamente, quedando conmovidos y convencidos de las verdades que se les predicaba; además, la variedad de cánticos que estos celosos Misioneros enseñan a los fieles para amenizar los cultos, contribuyen al buen éxito de sus trabajos. Durante la Misión ha habido tres comuniones generales: de niños, de mujeres y de hombres respectivamente, que sumadas a las de otros días dan una cifra total de 2.450 comuniones.

El día de San José se celebró gran fiesta con sermón y Comunion en honor del Santo Patriarca y por la tarde como si fuese día, tuvo lugar una muy concurrida procesión con las imágenes de la Parísima, San José y la artística Cruz de la Santa Misión, que después quedó colocada en la parroquia juntamente con la Virgen del Perpetuo Socorro y San Alfonso María de Ligorio.

Llegó el día 20 y los señores PP. fueron despedidos con igual entusiasmo y no menor sentimiento por numerosos fieles de todas las clases sociales y sexos, que apesar de lo descomulgado del tiempo, bajaron a la estación para acompañarlos hasta el último momento, haciendo votos para que pronto volvieran nuevamente entre nosotros a las infatigables y celosísimas hijas de San Alfonso María de Ligorio. —Corresponsal. —24—III—1919.

### Corresponsalías

#### CASTRO DEL RIO

**Desgracia y sangrienta lucha.** Serían las cuatro de la mañana del día 25, cuando salieron de una casa de lenocinio de la calle de Salud, ex tranjeros de esta población, Santiago Ocas Carrizosa, de 20 años de edad, el que había tenido una corta reyerta en dicha casa con un tal Manuel, cuyo apellido se ignora, carretero, natural de Córdoba y vecindario hace poco en esta población, de 20 a 22 años, a los que acompañaba también Alonso Romero Córdoba, casado con dos hijos pequeños, y que había poco había dado a luz su mujer a los instantes del Santiago con el Manuel, fueron llevados a la calle por la fuerza de la casa, y al encontrarse en la calle, a unas palabras de insulto dirigidas por Santiago Ocas, el Manuel con una pequeña navaja le atravesó al vientre, cayendo mortalmente herido, pero al interponerse el Antonio Romero, le agredió también el Manuel y le hirió en el vientre, dejándolo gravemente herido.

El caso se levantó, y en las oficinas de la muerte dispuso un tiro, sin saber lo que había, y cayó para no levantarse más. El señor don Antonio Pérez, alcalde de esta villa, que habita en dicha calle, se levantó, y al salir se encontró con el muerto y el Antonio muy graves. Pidió auxilio, y dando parte partió a la Guardia civil dándole con el agresor, que estaba acostado en su cama.

El herido fue conllevado al Hospital falleciendo a las doce del día. El

muerto fue trasladado al cementerio. Esto dan de él esas cosas lúgubras, llenas de pestilencia y lodanal, corrupción de la juventud de esta población y de sus saberes en la ciudad. —Corresponsal.

### Tintero Circo

Última función para mañana Jueves 27: Beneficio del primer actor y director Manrique Gil. El drama en tres actos, ESOLAVITUD. A petición general, se pondrá en escena por última vez el interesante drama en un acto, del novel autor cordobés don Rafael Morilla, «El Príncipe y la Reina». — Véanse programas.

### De los Centros Oficiales

**Juicios para mañana:** Sección primera, Córdoba, Surco, contra Juan G. López y otros. Defensores, Sr. S. Casanova y Molina Abondía. Sección segunda, Montoro, rapto, contra Juan Pérez Ferrer. Defensor, el Sr. Velasco.

### Gobierno civil

Don Fernando Ruiz Nogales, ha solicitado 20 pertenencias de hulla con el nombre «Panaderos», término de Belmes. Por el gobernador civil ha sido autorizado el presupuesto ordinario de ingresos y gastos del Ayuntamiento de esta capital que ha de regir en el próximo ejercicio económico de 1919 al 1920.

Se ha inscrito el reglamento de la Sociedad de hojalateros, plomeros, vidrieros y similares de Córdoba.

Se ha expedido licencias de casa a don Pedro M. J. Bernand, de Insajar; don Pedro Palomares Luque y don Andrés B. Quena Díaz, de Villafrales; don Joaquín de Castro Escobedo, de Pedro Abad y don Antonio Almeida Oboro, de Puente Jemil.

Se ha recibido el título de perito mercantil, expedido a favor de don Enrique Redondo Serrano.

Los alumnos del Instituto general y técnico de Córdoba que tratan de dar validez académica a sus estudios, hechos privadamente, en la próxima convocatoria de Junio, deberán formalizar sus matrículas respectivas durante los días lectivos del mes de Abril, en las horas de nueve a doce. Al efecto dirigirá al director de este Instituto sus solicitudes, en impresos que se expenden en la portería de este establecimiento. A dichas solicitudes acompañarán por cada asignatura 8 pesetas en papel de pagos al Estado por derechos de matrícula, 4 en igual caso de papel por derechos de exámen y académicos, 2 50 en metálico por derechos de expediente y dos timbres móviles de 10 céntimos por asignatura, más dos para reintegro del papel de pagos. Los alumnos que deseen matricularse en las asignaturas de geografía, dibujo y gimnasia, tendrán que abonar 11 pesetas en papel de pagos por derechos de matrícula, y de exámen, más 3 50 en metálico para completar el importe de estos derechos. Los que hayan de verificar el exámen de ingreso, acompañarán a su instancia, escrita de su puño y letra, el oportuno certificado de nacimiento del Registro civil (debidamente legalizado al fuese de otra provincia) y el certificado médico de hallarse racionales, abonado al propio tiempo cinco pesetas en papel de pagos al Estado por derechos de expediente y dos timbres móviles de diez céntimos.

Los aspirantes que cumplen diez años antes de solicitar el exámen de

ingreso, podrán ser admitidos al mismo de acuerdo con lo que dispone el Real Decreto de 9 de Enero último, no constándoles por ningún motivo dispensa de edad.

—Don Antonio García, vinda de don José López, maestro que fué de Palma del Río, envía expediente de peticion para su tramitación a la Junta de Doychos Pasivos.

—Títulos que hay a disposición de los interesados en esta sección administrativa: licenciado en Derecho don José Tomás Valverde Castillejo; P. Rito Morant, don Enrique Rodríguez Sarrano y don Luis Llopis de Almeida, y de Bachiller don Salvador Gómez G. rola.

Se ha concedido permiso al coronel del 4.º Regimiento de Artillería don Francisco Sierra.

Esta tarde ha jurado la bandera los reclutas de Sagunto; Sementales y Remonta, ante el estandarte de Sagunto y en el Cuartel de Alfonso XII y a continuación lo hicieron los de artillería.

Al teniente coronel médico don Francisco O. S. Gómez, se concede el pasaje a situación de reserva.

Se ha presentado en el gobierno militar el capitán de la Remonta don Alfonso Arana, que regresó de Madrid y Calatayud, terminada la comisión.

Se despide el comandante mayor de Plaza don Rafael Mora Sánchez y el teniente don Rafael Ruiz Montes, para Villa del Río, en comisión del servicio.

### DESTINOS

Se necesita personal de moralidad probada, con firmas en metálico, para los cargos de Gerente y Orjero, con buenos sueldos, en la Sucursal que en Montilla abrirá en breve el Banco Matritense, Sociedad Cooperativa de Crédito, prestando los de dicha población.

Na importa desconocer el negocio, por que serán asesorados el tiempo preciso, por empleado antiguo y competente de dicha entidad.

Dirigida por escrito a D. Antonio Oanrette, Consejero Delegado del Banco Matritense, Paseo del Angel 8, (San Hipólito), Córdoba. 8-1

### SUCESOS

**Hurto.**—En Luja ha sido detenido Pedro B. J. Jiménez, autor del hurto de un reloj a Juana Martínez Magdalena.

**Cadáver.**—En los vados de carbones en los lavaderos del «Porvenir» de la Industria, apareció un hombre, al parecer, cadáver.

Restitución Juan Z. p. Aldana, de oficio maestro, con residencia en Peñarroya, habiéndole producido la muerte por asfixia.

### DE SOCIEDAD

Mañana son los días de don Euporo Cuadrado Aranda.

—Marcha a Madrid a recoger a su hijo, curado en el sanatorio de la Virgen del Rosario, por el Dr. Cardenal, nuestro buen amigo don Fernando G. de Canales, de Bojlanque.

—Se encuentra en Córdoba el alcalde de Farafán Núñez don Juan Gómez Jiménez.

—Marchó a Espejo don Justino Gracia Casado.

—Se concede real licencia para contraer matrimonio con la señorita María Roldán Castro al profesor de equitación del Regimiento de la Reina don Serafín Linares Linares.

—Se halla en Córdoba el prebitero de Hierjosa don Miguel Pérez Barredo.

—En Gabilta Grande (Granada), donde se hallaba la estación, ha entregado su alma a Dios don Miguel Mesa Santiago, notario que fué de Córdoba hasta su jubilación ocurrida hace pocos meses.

El finado era ostilísimo prófido; perteneció a la Acción Social Católica y al Centro Católico de San Francisco y por sus excelentes prendas de carácter conquistó muchas simpatías entre nosotros. A su desconsolada familia y de modo singular a su hijo don Sebastián farmacéutico de La Rambla enviamos nuestro pésame más sentido.

## Crónica Local

### Los sindicatos católicos

Se ha constituido el Sindicato católico agrícola de Montilla, habiéndose presentado sus estatutos en este Gobierno civil.

El señor Díaz del Corral, acompañado del Sr. Enrique Barrios, visitaron esta mañana al gobernador civil, para participarle que mañana, el primero de los citados señores, vicepresidente de la O. N. C. A., iba a dar su acostumbrada conferencia en Córdoba, para la constitución de otro sindicato.

Dadas las circunstancias actuales, ha quedado en su punto el acto.

**El Patronato del Museo.** Esta tarde se celebró sesión el Patronato del Museo de Bellas Artes. Se aprobaron varios asuntos de trámite. Leyóse varias reales órdenes de la Dirección general y se dio cuenta por el director señor Ramero de Torres de las gestiones hechas ante la superioridad, para la adquisición de un cuadro de Alonso Cano y otros del pintor Palomino.

La Junta del Patronato acordó constar en acto el sentimiento por la muerte de la señora madre del v. d. el señor conde de Casa Obave, ocurrida recientemente, y el haber visto con satisfacción el honor concedido al señor Jiménez Amiga por el Gobierno de S. M.

**Donativo.** En la Oficina Económica y Comedor de Caridad, se ha recibido hoy un donativo que ha hecho don Miguel Roldán Saubielas.

Consigne el donativo en el envío de 64 kilos de carne de venado, que servirá para que puedan muchos pobres comer tan exquisita carne.

Que Dios le pague su generoso proceder.

**Un angel.** A los cuatro años de edad ha subido hoy al cielo el niño Ricardo Illanes y Melando, hijo de nuestro buen amigo el jurista don Rafael Illanes A. S. C.

Esta tarde se ha verificado la conducción del cadáver al cementerio de Nuestra Señora de la Salud, presidiendo el acompañamiento, que era muy numeroso, el párroco de San Miguel, don Miguel Banco Moreno, el párroco de Adama don José Melendo Gómez, don Ángel Arilla, don E. Val Guerra B. J. Barano y don José Torres Rodríguez.

Acompañaron los padres del nuevo angel en su justo dolor por pérdida tan irreparable.

**Monte de Piedad.** El lunes 31 de los corrientes tendrá lugar en este establecimiento la subasta pública de algunos procedentes de algunos hechos en la novena pasada durante el mes de Mayo último y que son arregio a los artículos de la casa corresponden vendarse. Podrán ver las alhajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará a quien lo desee lista impresa de las mismas. El acto dará principio a las diez de la mañana.

**A los lavaderos.** En casa Schleyer, suesor de Ahles, suplido a todos sus clientes que tengan lavadoras y avaros Doring Ideal y deseen repararlas o comprar otras nuevas, que visiten su Sucursal de Córdoba, Conde de Robledo número 1, seguro de que sus intereses serán evidentemente beneficiados con las soluciones más económicas y prácticas.

**Los toros de lidia.** Por R. O. de 20 del actual se autoriza ventualmente la lidia de toros de nuestro país a falta de reses de cino, siempre que reúnan las demás condiciones reglamentarias, se anuncie expresamente en los carteles el tiempo de todos y cada una de las reses que han de lidiarse y sean expuestas al público un día y 24 horas por lo menos antes de la que ha de celebrarse el espectáculo.

**Mitin suspendido.** El diputado republicano señor Salinas, visitó esta mañana al gobernador, para hablarle del mitin que había anunciado para el domingo, en el que hablarían Lerroux, Marcelino Domingo y otros republicanos.

Como las garantías están respondidas no se celebrará el acto, aún cuando se le quería dar carácter de conferencia.

**Acuerdo mercantil.** Perfectamente unificados entre el gran número de importantes establecimientos de mercadería, tejidos y carnicería, han establecido COMO HORARIO UNICO para sus ventas la jornada legal de 9 a 3, en todo tiempo, y de tarde de UNA a TRES. Lo que se hace público para general conocimiento.

**Gran Teatro - Ideal Cinema.** Hoy DEBUT de la cantadora de fl. mento **Niña de los Peñes** acompañada por el profesor de guitarra Juan Gardula **Habichuelo**. Quinto episodio de la **Comedia de Mefisto** ó **El Fugado de Presidio**. DEBUT del Telo **La Comedia**. DEBUT del Telo **Marcelo**. Tres DEBUTS. A las 9.—P. a precios y detalles, véanse cartales.

**MADRES!**  
Sus hijos serán tan felices como ésta.  
Comerán con igual gusto.  
Estarán sanos y contentos como él.  
**SI TOMAN**  
**Lactofitina**  
Reconstituyente de primer orden, que aumenta el apetito y combate prontamente la debilidad general, fortalece el organismo y evita los riesgos de vacunación y la castración.  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
Exigir el empaque original marca LABORATORIO ISERO.—TOLUSA

### Los integristas en Andalucía

Por enfermedad del senador integrista por Alcala don Gonzalo de Echávarri, se ha aplazado de nuevo el mitin integrista que el domingo 29 debió verificarse en Pozoblanco.

El mitin se verificará el domingo 30, si el señor González Echávarri mejora.

### Junta de Monumentos

Mañana a las once se reunirá la Junta de Monumentos convocada por el señor Velasco.

### Un estreno

Anoche se estrenó en el Teatro Circo por la compañía de Manrique Gil, el buco dramático «El Príncipe y la Reina», que obtuvo licencioso éxito, siendo su autor nuestro joven paisano don Rafael Morilla de la Torre, llamado a enseñar varias veces y oyendo una ovación los artistas de la compañía al terminar la representación.

### Casa de Socorro

Hoy han sido curados: José Pérez Navarro, de herida con pérdida de substancia en el dedo índice derecho y Antonio Maldonado Fejarco, de herida en la región parietal derecho.

### El vino

Ha sido desahogado Calixto Ruiz Sañudo que este tarde se hallaba embriagado en la calle Librería.

### Las huérfanas

En Villanueva de Córdoba han retirado el oficio de huérfanas anunciadas para el día 28 del actual.

Se ha solucionado la huelga de papeteros de Montoro.

### Leche

Por el perito de servicio se ha mandado introducir 12 cuartillos de leche, a Rafael Gómez Córdoba, que vive calle Tinte, núm. 8.

### Emulo de Puntas

Anoche fué detenido José Pérez Castro («La Solitaria», que embriagado rompió un cristal del café Suizo, insultando al mozo José Roldán Matilla.

### Para hacer desaparecer

cualquier alteración del cutis, es suficiente hacer una aplicación con «ES-ORINA». Se vende en Farmacias y Droguerías.

### Bodegas Franco Españolas

de Logroño, elaboran el Rioja preferido por las personas de gusto.

### Institución benéfica La Gota de Leche

Prezimo a inaugurarse este dispensario que facilita leche para la lactancia de niños pobres y también a los mismos asistentes médicos gratuitos, la Junta administrativa invita a las madres necesitadas que deseen alimentar sus hijos para que concurran, a partir desde hoy, a la oficina correspondiente de la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento al objeto de formular la correspondiente solicitud.

Córdoba 26 de Marzo de 1919.—El Alcalde, Presidente de la Junta, José Sans.

### Cognac Cruz Conde

MARCA UNICA C. C. Y SOLARIEGO  
Sociedad de Ganaderos de la provincia DE CORDOBA  
Precios de venta al público de el 28 de Marzo hasta nueva estimación:  
Vaso con hueso, kilo. 8'82  
sin hueso 8'44  
Ternera con hueso, kilo. 8'74  
sin hueso 8'48  
Machos 8'30

### Luis Sánchez Gallego

MEDICO-CIRUJANO  
Horas de consulta, de doce a dos.  
Calle Sevilla, 15.—Gratias para los pobres, de ocho a diez de la mañana, Plaza Mayor, 46. Córdoba.

### Enfermedades de los ojos

ESPECIALISTA  
DR. PEREZ JIMENEZ  
Horas de consultas, de 1 a 4.  
Calle Museo Reina Victoria, 1 y 1

### Borrego lechal superior

únicos en Córdoba. Se expenden en los despachos de carnes de doña Dolores Flores, San Salvador, 20, y don Maximo Rodríguez, Duxas, sin número (Jardín).

### RESTAURAN Y CERRILLO

hoy de Ricardo Barbudo Guirau  
TELÉFONO, NUM. 108  
Plaza de España, 3 y 4. (Antes Yandilla).  
Plato del día para mañana. Entrarock de ternera.

### Sabiniano Lumbroso

Tratado en ginecología y obstetricia de obras Oficinas: Gutiérrez de los Ríos, 28  
Precios de las obras: Vaso con hueso, 8 82 pesetas kilo; id. sin hueso, 8'44; ternera, con hueso, 8'74; id. sin hueso 8'48; macho, 8'30

### Celso Ortiz Megias

Señas par oposición del Cuzpe de Priolano  
Hoy se celebrará el Exámen de ingreso en el Colegio de San Pedro de Alcoba. Consuatas de 12 a 2 y de 4 a 6 Pedro López, núm. 20.

### Recordatorios

para aniversarios, funerales, jubileos y cualquier otro sufragio, por el alma de los difuntos, pueden verse en  
**EL DEFENSOR DE CORDOBA**

### Gran Café «La Parla»

SONDE DE CORDOBAN, 1  
El más cómodo y elegante de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a las excelentes condiciones que presenta, y que se celebran en las más puras y selectas que se conocen, con el más exquisito y selecto de la casa en el que se sirven los platos más selectos y nacionales y extranjeros.  
Cocina en su punto, a 25 céntimos.  
Cerveza al grato y en botellas, 10 céntimos.

**LIMPIE USTED**  
sin violencia  
su tubo digestivo del modo más agradable, suave y eficaz mezclando en el desayuno el  
**PURGANTE BESOY**  
adoptado por todo el mundo  
Solo cuesta 30 céntimos  
Pero vale un dine real  
Está en la buena Farmacia y Droguería  
**Productos BESOY**







Los perjuicios de las huelgas

No pueda causar gran sorpresa el hecho de que en diferentes poblaciones...

Aun siendo por la situación de la casa media que la del proletariado...

Todo ese obedece a un proceso lógico, que nos parecería pueril el extrañarnos...

Suponan un alto en la producción, un despilfarro en las energías, una disociación de las fuerzas del país...

Si España pudo permanecer cincuenta y dos meses sin salir del grave conflicto económico...

Y sabemos que estas cosas no se llevan entre los hombres nuevos, pero nosotros creamos cumplir un deber...

Crónica provincial

Bautismo.—Con la solemnidad propia del acto se ha bautizado...

Pastillas Alemanas

del Profesor Swanter

de Berlín

Desconfiar de una burda imitación que con el nombre de Ghunter se han hecho

Poderoso desinfectante y gran preventivo contra la gripe.

Si queréis curaros, pedid, exigid siempre PASTILLAS ALEMANAS SWANTER

Depósito Central: Ecuatoria, 47 BARCELONA

Venta en Córdoba: Farmacia de Fuentes, Duques de Hornachuelos, 10

Gran Funeraria Católica DE VAZQUEZ Y ROJAS

SERVICIO PERMANENTE.—LIBRERIA, 26.—TELEFONO, 168.

EL DEFENSOR... Descripción... En esta Asistencia...

El año a seraminto le fué administrado por el celoso y activo coadjutor...

Despedida.—D. Fr. Sabina Almenara, viciada del que fué jefe de telégrafos...

Ya que vuelvo a hablar del que en vida fué mi particular amigo don Rafael, no puedo pasar a la ligera...

Como último tributo, se suplica a los lectores de EL DEFENSOR una oración por el descanso eterno...

Como último tributo, se suplica a los lectores de EL DEFENSOR una oración por el descanso eterno...

Los fueron incitados un burro y una buja robados recientemente en las Quintanas y Castillo de la Albuja...

El año a seraminto le fué administrado por el celoso y activo coadjutor...

VALLEQUILLO Mala vecina.—Desde que padecemos la vecindad de cierta joven...

VILLAHARTA Un buen servicio.—Hace tiempo se venían cometiendo en este pueblo...

Los fueron incitados un burro y una buja robados recientemente en las Quintanas y Castillo de la Albuja...

El año a seraminto le fué administrado por el celoso y activo coadjutor...

El año a seraminto le fué administrado por el celoso y activo coadjutor...

El año a seraminto le fué administrado por el celoso y activo coadjutor...

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos...

Gran Teatro Función para hoy Última exhibición del 5º episodio de la película...

Salón Ramires Desde las ocho y media en adelante dos grandes secciones con estrenos de magníficas películas.

Observaciones Meteorológicas hechas hoy, 26 de Marzo de 1919.

Observaciones Meteorológicas hechas hoy, 26 de Marzo de 1919.

Observaciones Meteorológicas hechas hoy, 26 de Marzo de 1919.

Observaciones Meteorológicas hechas hoy, 26 de Marzo de 1919.

Ambrosio Morales... ULCERAS, GOTA, REUMA, QUEMADURAS... EL DEFENSOR se vende en Madrid...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL... COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS... Capital social: 12.000.000 de Ptas.

Esquelas mortuorias... Para la publicación en el número del día, se reciben en la imprenta...

Motores Eléctricos ALTERNADORES TRANSFORMADORES Bombas Centrifugas

Mágica, Arellano y Compañía INGENIEROS MAQUINARIA A LA MANERA DE LAS MEJORES MARCAS CONOCIDAS

"La Estrella" Sociedad Anónima de Seguros DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Esquelas mortuorias... Para la publicación en el número del día, se reciben en la imprenta...

Romatismo? Si queréis ver desaparecer vuestros dolores...

Papel para envolver... en la fábrica se recibe en modo particular y por kilo

Prudente Guisao... DENTISTAS